

DISCURSO DIRECTOR ESCUELA EDUCACIÓN GENERAL BÁSICA

16 de mayo - 2024

DR. CRISTIAN AGUILAR

DR. CLAUDIO ROJAS MIÑO, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL MAULE

ESTIMADAS AUTORIDADES UNIVERSITARIAS

Estimadas profesoras, estimados profesores,

Qué duda cabe que vivimos tiempos convulsos, tiempos inciertos, líquidos diría Zygmunt Bauman... tiempos que trastocan nuestros *habitus* y porque no decirlo, tiempos que también van enmarañando el espacio áulico y las dinámicas de los territorios escolares.

En estos escenarios sociales... cargados de múltiples interrogantes es fundamental que tengan claro hacia dónde dirigir las velas de su quehacer pedagógico. Es verdad que este acto supone grandes desafíos, desafíos por lo demás cargados de la mayor trascendencia, pues, y aunque lo que les expreso resuene como una frase dicha una y mil veces es en vuestras salas en donde se fragua nuestro sueño de sociedad.

Cuando nos enfrentamos a un tiempo tan dinámico como el actual, es capital saber fijar y afinar la mirada... sobre todo la educativa. (Esa mirada con mayúscula, de la que tantas veces nos habló Paulo Freire).

Estimadas profesoras, estimados profesores, procuren no perderse... la tentación de hurguetear en el baúl de tiempos pasados, buscando convicciones y escudriñando certezas, puede resultar en un trabajo estéril y a veces hasta agotador.

Cuando decidir qué enseñar y cómo hacerlo se convierte en un hecho imperioso...regresar a las prácticas tradicionales de la enseñanza, tanto en sus formas como en sus contenidos, es un ejercicio de añoranza que hoy deben repensar.

Un sencillo acto, pero relevante en sí mismo es practicar cada vez y con más fuerza el camino del auto cuestionamiento... ¿qué personas quiero formar, para qué sociedad y por medio de que saberes?

Algunas propuestas de los últimos tiempos apuntan al desarrollo de los llamados saberes para el siglo XXI, saberes transversales a todo proceso formativo y flexibles al cambio...

Habilidades del ámbito de la creatividad, del desarrollo del pensamiento crítico, la colaboración y la comunicación en todas sus manifestaciones, sumados a la reflexión y el desarrollo de una conciencia de co-habitabilidad y de co-dependencia se avizoran hoy en el horizonte como las grandes tareas a las que está llamada a desarrollar la educación en su conjunto. Y a la que ustedes, por supuesto, no pueden ni deben restarse.

Hoy más que nunca deben mantener viva la esperanza que quizás sea a través de estos saberes que podemos transformar y transformarnos y que la distribución social de los mismos debe venir desde planos formativos no sólo académicos o

científicos, sino sociales, culturales, ambientales, artísticos, y sobre todo emocionales.

Un sistema educativo, fundado en una formación del todo, o lo que para Ana María Gonzales-Garza es una educación holística tiene una función formativa esencial y de trascendencia inusitada para el sistema en su conjunto.

Estimadas profesoras, estimados profesores la educación sigue siendo un sueño ilustrado, un producto de la utopía de nuestros sueños y qué duda cabe que al final del día, después de separar el grano de la paja la sensatez, la prudencia y la reflexión nos harán mejores personas y por consiguiente mejores ciudadanos y ciudadanas...

Y es bajo estas convicciones que quienes les formamos creemos firmemente que somos co-constructores, ustedes y nosotros, de un mundo más humano y humanizador.

Gracias y feliz tiempo...